
НародНая иНициатива

Суббота,  22 октября  2011  года             №85 (12313)             вЫХодит По СрЕдаМ и СУББотаМ               цена 7 руб.

На призыв принять уча-
стие в субботнике по убор-
ке городского Вала откликну-
лись многие. Поработать на 
благо города пришли: участ-
ник Великой Отечественной 
войны В.П.Парамонов, учи-
тель истории, краевед и ак-
тивист инициативной груп-
пы Н.М.Кург, учитель истории 
школы №4 О.С.Григорьева, 
предприниматели С.Ф.Эйхман 
и В.В.Горская, инженер 
Л.Н.Хренов («Западные элек-
трические сети») и другие. По-
радовало, что среди собрав-

шихся было много школьников, 
активистов и добровольцев ор-
ганизаций РСМ и «Альтаир» 
(школа №4). Активное участие 
в субботнике принял и глава ад-
министрации городского посе-
ления А.И.Долгоносов. 

Привести в порядок брат-
ское захоронение и дорожки, ве-
дущие к нему, – так был обозна-
чен фронт работы. Каждый из 
участников субботника потру-
дился на славу. Пока одни сме-
тали опавшую листву с дорожек 
и ступенек, другие мыли пли-
ты на памятнике и убирали ли-

стья вокруг захоронения, тре-
тьи выносили листву. Всю ра-
боту дружно выполнили за два 
часа. 

В завершение А.И. Долго-
носов поблагодарил всех, кто 
принял участие в субботнике, 
и выразил надежду, что подоб-
ные мероприятия будут прово-
диться и впредь.

Стоит добавить, что 12 октя-
бря членами РСМ из гимназии 
была приведена в порядок пло-
щадка у щита «Молодой Гвар-
дии».

С. АлекСАндровА.

В ЧЕСТЬ ДНЯ РОЖДЕНИЯ ГОРОДА

15 октября в Опочке прошел субботник. Инициатором этого мероприятия 
стала группа опочан, неравнодушных к своему родному городу, его истории и со-
временному состоянию. Дата проведения была выбрана не случайно – накануне, 
14 октября, отмечался день рождения Опочки.

         НаградЫ

По случаю профессиональ-
ного праздника состоялось на-
граждение руководителей хо-
зяйств и лучших работников агро-
промышленного комплекса. Бла-
годарственные письма Псковско-
го областного Собрания депута-
тов направлены в адрес предсе-
дателя СПК «Исса» Виктора Вик-
торовича Карпенко и механиза-
тора ООО «Содружество» Лео-

нида Сергеевича Усанова.
Почетные грамоты Главного го-

сударственного управления сель-
ского хозяйства, ветеринарии и го-
сударственного технического над-
зора Псковской области вручены 
председателю СПК «Опочецкий» 
Ивану Михайловичу Иванову, заме-
стителю руководителя отделения 
«Фронтовик» ООО «Содружество» 
Валентине Петровне Васильевой и 

механизатору СПК «Исса» Алек-
сандру Васильевичу Алексееву.

Почетными грамотами ад-
министрации Опочецкого рай-
она награждены председатель 
СПК «Веть» Татьяна Анато-
льевна Свободина, бухгалтер 
СПК «Опочецкий» Алла Ана-
тольевна Егорова и механиза-
тор ОАО «Глубокое» Владимир 
Юрьевич Федоров.

ИХ ТРУД НЕ ОСТАЛСЯ НЕЗАМЕЧЕННЫМ

    вЫБорЫ-2011

Выдвижение 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ
Окружная избирательная комиссия одномандатного избира-

тельного округа №16 информирует о выдвижении кандидатами в 
депутаты Псковского областного Собрания депутатов пятого созы-
ва по одномандатному избирательному округу №16:

- МАТВЕЕВА Сергея Леонидовича, 1964 года рождения, про-
живающего в д.Дедино Себежского района Псковской области, об-
разование среднее профессиональное, пенсионера, члена полити-
ческой партии «Коммунистическая партия Российской Федерации», 
члена бюро Псковского областного комитета КПРФ, первого секре-
таря Себежского районного комитета КПРФ, выдвинутого избира-
тельным объединением «Псковское областное отделение полити-
ческой партии «Коммунистическая партия Российской Федерации»;

- ОРЛОВОЙ Людмилы Валерьевны, 1976 года рождения, про-
живающей в г.Себеже Псковской области, образование среднее 
профессиональное, специалиста по кадрам федерального госу-
дарственного бюджетного специального учебно-воспитательного 
учреждения для детей и подростков с девиантным поведением «Се-
бежское специальное профессиональное училище №1 закрытого 
типа», выдвинутой  избирательным объединением «Псковское ре-
гиональное отделение политической партии «Российская объеди-
ненная демократическая партия «ЯБЛОКО»;

- ПОЛОЗОВА Бориса Геннадьевича, 1951 года рождения, про-
живающего в г.Пскове, образование высшее профессиональное, 
председателя Псковского областного Собрания депутатов, члена 
Всероссийской политической партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ», члена 
Президиума регионального политического совета Псковского регио-
нального отделения Всероссийской политической партии «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ», выдвинутого избирательным объединением Псковским 
региональным отделением ВПП «ЕДИНАЯ РОССИЯ».

  
Окружная избирательная комиссия одномандатного избира-

тельного округа №17 информирует о выдвижении кандидатами в 
депутаты Псковского областного Собрания депутатов пятого созы-
ва по одномандатному избирательному округу №17:

- АБДУЛЛАЕВА Валех Алей оглы, 1961 года рождения, про-
живающего в г.Пустошке Псковской области, образование выс-
шее профессиональное, генерального директора ОАО «Пустош-
кинский промкомбинат», члена политической партии СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ, выдвинутого избирательным объединением «Реги-
ональное отделение политической партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ в Псковской области»;

- ЗЕНКОВА Михаила Александровича, 1955 года рождения, 
проживающего в г.Пскове, образование высшее профессиональ-
ное, заместителя директора  федерального бюджетного учрежде-
ния «Кадастровая палата» по Псковской области, выдвинутого из-
бирательным объединением «Псковское региональное отделение 
политической партии «Российская объединенная демократическая 
партия «ЯБЛОКО»;

- ЯНКЕВИЧА Валерия Юрьевича, 1956 года рождения, прожи-
вающего  в г.Пустошке Псковской области, образование высшее 
профессиональное, генерального директора ОАО «Производствен-
ное объединение «Пустошкаагропромсервис», члена политической 
партии «Коммунистическая партия Российской Федерации», члена 
Псковского областного комитета КПРФ, выдвинутого избиратель-
ным объединением «Псковское областное отделение политиче-
ской партии «Коммунистическая партия Российской Федерации».

14 октября в Дно состоя-
лась встреча губернатора об-
ласти А.А.Турчака с главны-
ми редакторами районных га-
зет. На встречу Андрей Анато-
льевич пришел сразу после по-
сещения Дновской централь-
ной районной больницы, поэто-
му первым вопросом стало об-
суждение программы модер-
низации здравоохранения об-
ласти. Губернатор подчеркнул, 
что ни одна ЦРБ не будет за-
крыта. Более того, муниципаль-
ные учреждения здравоохране-
ния с 1 января 2012 года перей-

ГУБЕРНАТОР ОТВЕТИЛ НА ВОПРОСЫ РЕДАКТОРОВ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
дут в ведение области, что позво-
лит упростить отношения регио-
на с Министерством здравоохра-
нения и ФОМСом, а также защи-
тит районную медицину от воз-
можного субъективного подхода 
глав к финансированию учрежде-
ний здравоохранения. Глава ре-
гиона рассказал о больших пла-
нах в сфере здравоохранения, в 
частности, о том, как продвигает-
ся работа по созданию онкоцен-
тра в Пскове.

Губернатор подробно ответил 
на все вопросы редакторов му-
ниципальных газет. Немалое ме-

сто в разговоре заняло обсужде-
ние реализации Народной про-
граммы. А.А.Турчак сообщил, что 
на ноябрьскую сессию Псковско-
го областного Собрания депута-
тов будет внесен вопрос о рас-
смотрении Народного бюджета, в 
котором учтены все мероприятия 
Народной программы.

Губернатор пообещал, что в 
ближайшем будущем у главных 
редакторов муниципальных газет 
появится еще одна возможность 
задать ему вопросы на встрече в 
формате «без галстука» совмест-
но с региональными СМИ. 
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СоциальНая Политика

ВОСПИТАТЕЛЯМ ВЫПЛАЧИВАЮТ
НАДБАВКУ К ЗАРПЛАТЕ

 На ПриЕМЕ У дЕПУтата

Вопросы, которые за-
давали депутату работни-
ки и обеспечиваемые это-
го учреждения, были самы-
ми разными. Так, библиоте-
карь Е.Г.Иванова рассказала 
о сложностях с пополнением 
и обновлением книжного фон-
да. Основной фонд библиоте-
ки дома-интерната для инва-
лидов и престарелых состав-
ляют подаренные книги. Боль-
шим спросом у обеспечивае-
мых пользуются современные 
детективы, художественная, 
историческая и научная ли-
тература. Борис Геннадьевич 
пообещал помочь в решении 
этого вопроса, а также пере-
дать в дар книги из собствен-
ной библиотеки.

Б.Г.Полозов поинтересо-
вался, есть ли в библиотеке 
выход в Интернет. Как выясни-
лось, нет. С вопросом по пово-
ду его подключения к депутату 
обратился инвалид II группы 
С.А.Некрасов. Борис Генна-
дьевич поручил заместителю 
директора А.В.Семину подать 

заявку на подключение к Интер-
нету, а он, в свою очередь, возь-
мет под контроль выполнение 
этого поручения.

Е.Г.Иванова также попро-
сила Б.Г.Полозова решить во-
прос по улице Тихой, где в до-
ждливое время разливаются 
огромные лужи, которые труд-
но обойти. Борис Геннадье-
вич связался с главой адми-
нистрации городского поселе-
ния А.И.Долгоносовым, кото-
рый заверил, что в ближайшее 
время будут приняты меры по 
благоустройству этого участка 
дороги.

О своей проблеме рассказал 
депутату обеспечиваемый дома-
интерната В.И.Заболотный. 
Дело в том, что в 2002 году у 
него сгорела трудовая книжка, и 
теперь ему требуется восстано-
вить трудовой стаж, каковой со-
ставляет 35 лет. Вячеслав Ива-
нович уже обращался в Пенси-
онный фонд, но там ему ответи-
ли, что восстанавливать стаж он 
должен сам. Борис Геннадьевич 
посоветовал В.И.Заболотному 

написать запрос на его имя 
с просьбой оказать содей-
ствие в решении сложившей-
ся проблемы, а он уже пору-
чит рассмотреть этот вопрос 
Е.В.Бибиковой.

Отсутствие необходимых 
медикаментов в учреждении 
интересовало Е.А.Лешенко. 
По просьбе Бориса Геннадье-
вича в приемную была пригла-
шена дежурная медсестра, ко-
торая сообщила, что заявку на 
лекарства и препараты она по-
дает в аптеку дома-интерната 
для инвалидов и престаре-
лых, но они оттуда не посту-
пают. Выяснить, по какой при-
чине это происходит, поручено 
А.В.Семину. 

В беседе заместителя 
директора дома-интерната 
А.В.Семина с председателем 
областного Собрания депута-
тов были озвучены и другие 
проблемы, среди которых не-
хватка рабочего персонала и 
низкая заработная плата по 
отдельным специальностям.

С. ФедоровА. 

ОТ ОБЕСПЕЧЕНИЯ МЕДИКАМЕНТАМИ      
ДО ИНТЕРНЕТА17 октября в доме-интернате для инвали-

дов и престарелых вел прием граждан пред-
седатель областного Собрания депутатов 
Борис Геннадьевич ПОЛОЗОВ. 

из рЕдакциоННой ПочтЫ

В газете «Красный маяк» 
от 5 октября была опублико-
вана статья под заголовком 
«Должник может лишиться 
квартиры». В ней речь шла о 
злостных неплательщиках за 
коммунальные услуги и о ме-
рах, которые могут быть в от-
ношении них предприняты. 
Есть в статье и такой абзац: 

ОГЛАСИТЕ ВЕСЬ СПИСОК, ПОЖАЛУЙСТА!
«Первое, что следует сделать 
соседям должников, – это обра-
титься за консультацией в отдел 
ЖКХ администрации района».

Дело все в том, что граждане 
совершенно не владеют инфор-
мацией, кто рядом с ними  живет – 
добропорядочный владелец квар-
тиры или, как сказано в статье, 
«злостный неплательщик». Поче-

му бы в таком случае не опубли-
ковать в районной газете список 
этих должников? Можно даже не 
указывать фамилий, достаточно 
номера дома и квартиры. Чтобы 
люди знали, кто есть кто. Иногда 
общественное мнение на созна-
ние людей влияет не меньше, 
чем карательные санкции.

в. еФимовА.

В газете «Красный маяк» от 
8.10.2011 г. в статье «Отремонтиро-
вать дорожки и сделать освещение» 
поднималась тема благоустройства 
парка Победы. К изложенным в ста-
тье проблемам, на наш взгляд,  не-
давно добавилась еще одна: на пе-
ресечении дорожки парка с тротуа-
ром улицы Коммунальной появился 
деревянный  щит, преграждающий 
путь стоку воды в канаву.

Теперь вода, после дождя сбега-
ющая с улицы Коммунальной, попа-
дает на пешеходную  дорожку, обра-
зуя глубокую лужу. А что будет зи-
мой? Вода замерзнет и превратит 
дорожку в каток. 

Т. ФоминА, Т. ПАклинА. 

И ВНОВЬ О ПАРКЕ ПОБЕДЫ
СлУжБа 01

ПОЖАР В ДЕРЕВНЕ РУБЫ
В час ночи 11 октября на пульт дежурного пожарной ча-

сти поступило сообщение о пожаре в жилом доме в деревне 
Рубы Звонской волости. Прибывший пожарный караул лик-
видировал возгорание. Так как дом был жилым, а проживав-
шие в нем люди не объявились, предположили, что они не 
успели выбраться из охваченного пламенем дома и погибли. 
Однако поиски на пепелище результатов не дали. 

Местные жители посоветовали поискать погорельцев в 
деревне Треньки Глубоковской волости. Работники Госпож-
надзора нашли их там живыми и невредимыми. 

Причина пожара устанавливается.
(материал подготовлен совместно с отделением Госпожнадзора 

по опочецкому району).  

13 октября в администра-
ции Опочецкого района состо-
ялось заседание антинарко-
тической комиссии. С отчетом 
по пропаганде здорового об-
раза жизни, о развитии физи-
ческой культуры и спорта сре-
ди населения Опочецкого рай-
она выступил главный специа-
лист отдела образования, фи-
зической культуры и спорта ад-
министрации Опочецкого райо-
на С.А.Паклин. В своем докла-
де он отметил, что за период с 
сентября 2010 года по октябрь 
2011 года в районе проведено 
36 мероприятий спортивной на-
правленности, в которых приня-
ли участие почти 1500 человек. 
С начала этого года спорт-                                                                         
смены и сборные команды Опо-
чецкого района участвовали 
в 47 областных и всероссий-
ских соревнованиях. Команды 
общеобразовательных школ 
района являются участника-
ми общероссийского проекта 
«Мини-футбол в школу» под 
девизом «Спорт против нарко-
тиков и детской преступности». 

Об организации физкуль-
турно-оздоровительной и мас-
совой работы, о пропаганде 
здорового образа жизни среди 
детей и молодежи во время ра-
боты детских оздоровительных 
площадок и лагерей на базе 
муниципальных образователь-
ных учреждений в летний пери-

од рассказала консультант от-
дела образования, физической 
культуры и спорта Н.А.Козлова. 
В период с 31 мая по 20 июня 
2011 года на базе образова-
тельных учреждений района 
было организовано 10 лагерей 
с дневным пребыванием, где 
смогли отдохнуть и с пользой 
провести время 636 детей. На-
ряду со многими другими меро-
приятиями в сфере противодей-
ствия наркомании на базе лет-
них оздоровительных лагерей 
проходили акции «Мы против 
наркотиков».

На заседании комиссии был 
также заслушан отчет админи-
страции района «О работе ко-
митета налоговой, инвестицион-
ной политики и имущественных 
отношений администрации Опо-
чецкого района по предотвраще-
нию нецелевого использования 
земель под выращивание и не-
законное культивирование нар-
котикосодержащих растений (ко-
нопля, мак, грибы, содержащие 
псилобицин)» и обсужден план 
проведения межведомствен-
ной комплексной оперативно-
профилактической операции 
«Дети Северо-Запада», которая 
будет проходить на территории 
Псковской области в период с 5 
по 15 ноября 2011 года. 

и. ФедоровА, 
ответственный секретарь 

антинаркотической комиссии. 

СОСТОЯЛОСЬ ЗАСЕДАНИЕ 
АНТИНАРКОТИЧЕСКОЙ КОМИССИИ

Об этом мы побеседовали 
с заведующей детским садом 
«Улыбка» Г.О.КОНСТАНТИНО-
ВОЙ. Вот что сказала Галина 
Олеговна корреспонденту:

- Наконец-то сложности 
труда педагогов дошкольных 
учреждений заметили и оцени-
ли. Однако пока доплату полу-
чают только воспитатели. Хоте-
лось бы, чтобы подобное вни-
мание было уделено и осталь-
ным педагогам – старшим вос-
питателям, музыкальным руко-
водителям, младшим воспита-
телям и другим работникам.

Привлечь сегодня молодые 
кадры в детские сады можно 
только достойной зарплатой. 
Приятно, что в нашем детском 
саду трудится молодой специа-
лист – воспитатель по физиче-
ской культуре А.В.Николаева. 
Отмечу, что она очень старает-
ся осваивать все тонкости про-
фессии, работает плодотвор-
но. Молодому специалисту ока-
зывают поддержку и методиче-
скую помощь старший воспита-
тель И.О.Егорова и воспитате-
ли групп, стаж работы которых 
составляет более 25 лет.    

В апреле этого года премьер-министр В.В.Путин выступил с 
инициативой запустить проект модернизации региональных си-
стем образования и повышения зарплаты учителям. Главы всех 
регионов подписали соглашения с Минобрнауки РФ о повыше-
нии учительской зарплаты с 1 сентября 2011 года. Губернатор 
Псковской области А.А.Турчак принял решение о выделении до-
полнительных средств для повышения заработной платы ра-
ботников образовательной сферы, в частности, из бюджета об-
ласти были выделены деньги для выплаты ежемесячной над-
бавки к зарплате воспитателям дошкольных учреждений.  

С 1 сентября воспитатели детских садов стали получать 
ежемесячную надбавку за сложность, интенсивность и напря-
женность в работе в размере 1 тысячи рублей.
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ОВЕН. Неделя обещает 
быть спокойной. Друзья по-
могут в сложившейся ситуа-

ции. Но претензий к начальству луч-
ше не предъявлять, так как это приве-
дет к конфликтной ситуации. Выход-
ные – прекрасное время для творче-
ских занятий. 

ТЕЛЕЦ. Неделя будет дина-
мичной и успешной во мно-
гих областях. Не забудьте 

привести в порядок документы в на-
чале недели, чтобы позже это не ста-
ло препятствием. Можно рассчиты-
вать на поддержку коллег. Выходные 
постарайтесь посвятить себе.

БЛИЗНЕЦЫ. На работе вам 
придется разбираться с 
нудными, но необходимыми 

вещами. Вы можете ощутить неста-
бильность, почувствуете, что вами 
недовольны. В выходные возможны 
интересные и полезные знакомства, 
которые вселят дух успешности. 

РАК. Придется отстаивать 
свои интересы, рассчиты-
вая только на себя. Переме-

ны могут серьезно повлиять на вашу 
жизнь в ближайшем будущем. Если 
вы проявите настойчивость и целе-
устремленность – сможете добиться 
успеха в карьере. Выходные распо-
лагают к комфортному отдыху. 

ЛЕВ. Высшие силы будут 
поддерживать вас – помни-
те об этом и доверяйте ин-

туиции. Слишком явное стремление 
к карьерному росту может нанести 
ущерб отношениям с близкими. В вы-
ходные вас будут переполнять энер-
гия и готовность к приключениям. 

ДЕВА. Наслаждайтесь, плы-
вя по течению. Не стоит сле-
по доверять мнению других 

людей, прислушайтесь к интуиции. 
Базу для прочного фундамента бу-
дущих событий лучше закладывать 
самостоятельно. Чем благополучнее 
будет ваш тыл, тем эффективнее ре-
ализация задуманного. 

ВЕСЫ. Планировать сто-
ит только то, что в данный 
момент будет по силам. С 

деловыми партнерами ведите себя 
сдержанно, не пропускайте интерес-
ных высказываний. Дома и в семье 
вас ожидает спокойствие и благопо-
лучие. Выходные – результативный 
период для встреч и переговоров. 

СКОРПИОН. Наступил пе-
риод напряженной работы. 
Вам будет необходимо мо-

билизовать все силы и возможности 
для решительного рывка. Не обра-
щайте внимания на мелкие неудачи, 
так как сейчас они не смогут повли-
ять на ваш успех. Выходные поста-
райтесь провести на свежем воздухе. 

СТРЕЛЕЦ. Неделя в целом 
обещает быть благоприят-
ной. Не отмахивайтесь от 

советов, они будут разумны. Посе-
тит мысль о необходимости если не 
косметического ремонта квартиры, то 
хотя бы генеральной уборки. Поста-
райтесь ничего не терять. 

КОЗЕРОГ. Настало вре-
мя подведения итогов и за-
вершения некоторых долго-

срочных дел. Постарайтесь решить 
все разногласия мирным путем. Уде-
лите себе больше времени. Не обе-
щайте начальству больше того, что 
вы можете сделать в срок. 

ВОДОЛЕЙ. Смело вопло-
щайте свои идеи и замыслы 
в жизнь. Попробуйте объ-

ективно воспринять конструктивную 
критику на работе и исправить свои 
ошибки. В выходные интуиция и при-
родное благородство помогут избе-
жать серьезных ошибок. 

РЫБЫ. Вы можете почув-
ствовать прилив сил и энер-
гии, хандра отступит, уйдут 

в прошлое неприятности. Вас ждет 
подготовка к духовному и физиче-
скому обновлению, что благоприят-
но отразится на вашем окружении и 
на успехах в делах. Постарайтесь не 
упустить благоприятный момент. 

ГОРОСКОП
НА НЕДЕЛЮ

 с 24 по 30 октября

   краЕвЕдчЕСкиЕ чтЕНия

Такое название было дано 
ставшим уже традиционными 
историко-краеведческим чте-
ниям, приуроченным к очеред-
ной годовщине со дня основа-
ния нашего города, проходив-
шим 14 октября в централь-
ной районной библиотеке. Пе-
ред открытием чтений состо-
ялось награждение победите-
лей и призеров фотоконкур-
са «Опочане и Опочка» и вру-
чение диплома победителя 
по итогам межрегионально-
го тура (по Северо-Западному 
федеральному округу) детско-
юношеской научно-практи-
ческой конференции в области 
пожарной безопасности «Мир 
в наших руках!» Дмитрию Фе-
дотову (гимназия). Однако об 
этом отдельный разговор. 

В программу чтений было 
включено 17 докладов на са-
мые разные темы. Огромный 
пласт истории Опочки и Опо-
чецкого уезда, который уда-
лось поднять историкам и                    
краеведам, охватывал собы-
тия XVIII-XX веков.

В краеведческих чтени-
ях приняли участие как про-
фессионалы, так и краеведы-
любители, а также школьни-
ки, с увлечением изучающие 
отдельные страницы исто-
рии нашего края. Выступи-
ли и гости Опочки – член Со-
юза краеведов России, псков-
ский краевед Н.В.Никитенко 
(его доклад назывался «Алек-
сей Иванович Штрахов: стра-
ницы жизни и деятельности»), 
научный сотрудник Псковского 
музея-заповедника Ю.Г.Конов 
(«Общественная и благотво-
рительная деятельность дво-
рянского рода Бизюкиных на 
территории Опочецкого уез-
да в XIX - начале XX века»), 

псковский краевед Н.Г.Розов 
(«К вопросу о создании портрет-
ной галереи псковичей – участ-
ников Отечественной войны 
1812 года»), методист музея-
заповедника А.С.Пушкина «Ми-
хайловское» В.Г.Никифоров 
(«Геометрический специальный 
план с.Матюшкино»).

Об истории профессиональ-
ной пожарной команды г.Опочки 
и мерах по предупреждению по-
жаров, которые предпринима-
лись  на рубеже XIX-XX веков 
рассказала ведущий методист 
Центра противопожарной про-
паганды и общественных связей 
Государственного управления 
гражданской защиты и пожаро-
тушения по Псковской области 
Л.А.Фролова.

Опочецкий краевед, член 
Союза краеведов России А.В. 
Кондратеня познакомил с иссле-
дованием псковского краеведа, 
почетного гражданина г.Пскова 
Н.Ф.Левина «Опочецкие купцы 
Лапины пушкинского времени» и 
собственным докладом на тему 
«Из истории Опочецкого крае-

ведческого музея».
Работу профессо-

ра Псковского педа-
гогического универси-
тета  им. С.М. Кирова 
А.В.Филимонова «Из 
жизни уездной Опоч-
ки 1920-х годов» под-
робно осветила учи-
тель истории с боль-
шим стажем, крае-
вед Н.М.Кург. А но-
вое исследование 
кандидата искусство-
ведения, сотрудни-

ка Российского государственно-
го Эрмитажа А.М.Гордина «Не-
известные страницы из жизни 
Леонтия Травина» представи-
ла учитель истории школы №4 
О.С.Григорьева.

Большой интерес вызвало 
выступление старшего научно-
го сотрудника Псковского музея-
заповедника М.Н.Сафроновой 
на тему «Воинские захоронения 
Опочецкого района. Пробле-
мы, пути их решения». Озвучен-
ные ею цифры и факты насто-
раживают. На протяжении всей 
послевоенной истории количе-
ство воинских захоронений, про-
ходивших по отчетам, несколь-
ко раз менялось. Причем это 
было связано не только с укруп-
нением братских могил (переза-
хоронением). Крайне безответ-
ственно велось местами зане-
сение имен на мемориальные 
плиты. Марина Николаевна при-
вела несколько примеров, где 
на плите рядом выбиты настоя-
щая фамилия погибшего и похо-
роненного воина и его же фами-
лия, но написанная с ошибкой. 
Встречаются и другие недора-                                                                                 
зумения. В качестве отрица-
тельного примера было при-
ведено Троицкое кладбище в 
Опочке. Там в братской могиле 
хоронили умерших от ран осво-
бодителей нашего города и рай-
она. Сопоставив больничные 
списки с теми, что нанесены на 
плиты, Марина Николаевна об-
наружила, что трех фамилий 
там не хватает. В отношении 
одного из «пропущенных» к ней 
недавно обращались родствен-
ники погибшего. «Что я могу от-

ветить? Как объяснить, поче-
му его фамилия отсутствует на 
памятнике?..» – задает вопрос 
М.Н.Сафронова И продолжает: 
«Для наведения порядка, вос-
становления справедливости 
и приведения в порядок спи-
сков на памятных и надгроб-
ных плитах необходимо при-
влекать общественные органи-
зации, молодежь». Марина Ни-
колаевна уверена, что многие 
фамилии погибших из тех 73%, 
кто значится как «неизвестный 
солдат», сейчас еще можно 
восстановить, приведя в поря-
док списки на воинских захоро-
нениях, сопоставив их с архив-
ными и другими данными.

Два исследования пред-
ставили наши соседи из                          
Пустошки – заведующая отде-
лом Пустошкинского историко-                                                                       
краеведческого музея Е.Д. 
Юринова («Храмы Опочецко-
го уезда») и главный библио-
граф Пустошкинской цен-
тральной районной библиоте-
ки Т.И.Яковлева («Дорога А.С. 
Пушкина из южной ссылки»). 

Немало потрудились и 
юные краеведы под руковод-
ством своих наставников-
педагогов. Воспоминания оче-
видцев о холокосте в Опочке 
собрала и систематизировала 
Дарья Ершова. О мужестве от-
важной комсомолки Баси Малк 
рассказала Мария Васильева 
(обе из школы №4; руководи-
тель О.С.Григорьева). Гимна-
зистка Настя Федорова свою 
работу назвала «Федоров Иван 
Федорович: учитель, воин, че-
ловек». А Виктория Шершне-
ва поведала о фотокорреспон-
денте ТАСС В.И.Липовском, 
имя которого связано с на-
шим городом (гимназия; руко-
водитель С.В.Матвеева). Еще 
одна работа – «Восстановле-
ние промышленности г.Опочки 
после Великой Отечественной 
войны»  – результат совмест-
ного труда учащейся школы 
№4 Светланы Алексеевой и её 
руководителя Н.М.Семеновой.

Сотрудники Опочецкой 
районной библиотеки, при-
нимавшие активное участие 
в подготовке и проведении 
историко-краеведческих чте-
ний, а также многие краеведы 
отметили, что некоторые ра-
боты, представленные в этом 
году, могут и должны иметь 
продолжение. 

н. ильинА.    

«ПОТОМКАМ  ДРЕВНЕРУССКОЙ  ОПОЧКИ»


